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Иерусалимская лестница и Входо-
Иерусалимский храм долгое время 
стояли полуразрушенные. Сегодня 
это одно из самых красивых мест 
Иркутска. 

Храм был восстановлен почти 
пять лет назад. Осталось доделать 
его внутреннее убранство. А лестни-
цу, которую иркутяне сравнивают с 
Потемкинской в Одессе, завершили 
реставрировать около месяца назад. 
Здесь было выполнено армирование 
и бетонирование, уложены гранит-
ные ступени и плитка из гранитной 
крошки. Также построен фонтан, 
облагорожены территория у основа-
ния лестницы и верхняя смотровая 
площадка, разбиты клумбы, высаже-
ны кустарники и деревья, установле-
ны лавочки, обеспечены наружное 
освещение и подсветка элементов 
лестницы. Работы проводились в 
рамках программы «Формирование 
комфортной городской среды». 

На открытие мемориальной 
доски собрались почетные гости: 
председатель Законодательного 
собрания региона Сергей Брилка, 
мэр Иркутска Дмитрий Бердников, 
председатель думы Иркутска Ирина 
Ежова, митрополит Иркутский и 
Ангарский Вадим, лидеры тради-
ционных религиозных конфессий, 
депутаты городской думы, обще-
ственные деятели, почетные граж-
дане, ветераны. 

Перед входом в храм для всеоб-
щего обозрения была установлена 
большая икона с изображением трех 
святых.  Как пояснил собравшимся 

глава управления культуры Иркут-
ска Виталий Барышников, эта икона 
передана в дар Входо-Иерусалим-
скому храму Фондом поддержки и 
развития культуры на территории 
Иркутска, который был основан по 
поручению Дмитрия Бердникова. 

— Подаренная икона не является 
канонической. Но она глубоко сим-
волична для нас, так как соединяет 
имена трех земляков: Иннокентия 
Кульчицкого, первого епископа 
Иркутской епархии; Иннокентия 
Вениаминова, апостола Аляски и 
Сибири; Иннокентия Сибирякова, 
Афонского монаха и благотворите-
ля, — сказал Виталий Барышников. 

По словам митрополита Иркут-
ского и Ангарского Вадима, все 
святые, изображенные на иконе, 

— это люди, которые прославили 
иркутскую землю. 

— Они так или иначе связаны 
друг с другом своей подвижниче-
ской деятельностью, и одинаковые 
имена им давались не случайно. Эти 
люди стремились к добру и дают 
нам с вами пример достойной жиз-
ни, — отметил митрополит. 

"
Владыка Вадим отметил 
тот факт, что открытие 
мемориальной доски 
святителю Иннокентию 
происходит накануне Дня 
примирения и согласия. 

— События, послужившие основа-
нием для этого праздника, неодно-
значно воспринимаются обществом. 

Но этот день дает нам возможность 
переосмыслить прошлое и простить 
людей, уже ушедших от нас в небы-
тие, — сказал владыка. 

О возрождении, как символе 
времени, говорил в этот день мэр 
Иркутска. 

— Возрождение нашего города — 
вот та цель, к которой мы движемся 
шаг за шагом, определяя наиболее 
важные в историческом и духовном 
понимании объекты, приводим их в 
порядок, реставрируем, облагоражи-
ваем, — подчеркнул градоначальник. 

После торжественной части и 
открытия мемориальной доски все 
собравшиеся прошествовали в храм, 
где состоялось богослужение. 

Нина Александрова  
Фото Александра Новикова

В этом году автопарк муници-
пального предприятия вновь по-
полнился — закуплено шесть новых 
КамАЗов, которые задействованы на 
городских улицах и зимой, и летом. 

— Это универсальная машина, 
которую мы можем использовать 
круглый год. Летом, например, в 
кузове устанавливаем бочку для 
полива проезжей части, — расска-
зывает начальник производства 
правого берега Иркутскавтодора 
Антон Пустынников. — А к зиме мы 
их переоборудуем для уборки снега. 

Таких машин на предприятии 
насчитывается около 60 единиц, 
есть еще ЗИЛы. Тракторные щет-
ки идут вслед за снегоуборочными 
автомобилями и подметают трассы 
начисто. Тротуароуборочная техни-
ка используется в тех случаях, когда 

дворники не справляются со снеж-
ными заносами. 

Какие именно машины выйдут 
на уборку улиц, зависит от погод-
ных условий, количества и качества 
осадков. 

— Если, например, снег выпал 
и сразу превратился в лед, вряд ли 
получится легко убрать его или от-
сыпать противогололедными мате-
риалами, — продолжает специалист. 
— В этом случае мы используем грей-
деры. Нож, который установлен на 
машине, запросто скалывает наледь. 

Такими ножами оснащены уникаль-
ные коммунальные машины финского 
производства. Они тоже многофунк-
циональны и могут использоваться 
круглогодично: в теплое время года 
подметают и производят влажную 
уборку городских улиц и парков, а 
зимой убирают снег и колют лед. 

Во время снегопада к уборке под-
ключаются погрузчики — бобкэты 
различной грузоподъемности и 
посыпальные автомобили. Работы 
на городских улицах зимой ведутся 
круглосуточно. Около 350 человек 

обслуживают технику и занимаются 
уборкой посменно.

— Машины будут работать на 
плановой уборке города и перевозке 
грузов. Техники у нас достаточно, 
чтобы справиться с последствиями 
снегопада, — отметил Антон Пу-
стынников. 

Есть на предприятии и необхо-
димый запас противогололедного 
материала для посыпки проезжей 
части. На сегодня здесь заготовлено 
2,5 тысячи тонн гравия и 250 тонн 
солевых материалов. 

— С помощью погрузчиков обе 
смеси перемешиваются, и самосва-
лы, на которых установлены бун-
керы, во время снегопада безоста-
новочно вывозят их на городские 
улицы, — рассказывает специалист. 
— За один снегопад расходуется от 
500 до полутора тысяч тонн отсева. 

Материал, которым будут посы-
паны дороги и тротуары, подбира-
ется в зависимости от места ис-
пользования и количества осадков. 
Например, во время обильных сне-
гопадов на самых опасных участках 
дороги, перекрестках и пешеходных 
переходах используется мелкий 
гравий, на центральных улицах — 
противогололедная смесь. 

Анастасия Дарчук 
Фото Валентина Карпова 

В ПАМЯТЬ О СВЯТИТЕЛЕ 
Мемориальная доска в честь Иннокентия (Вениаминова) 

установлена на Входо-Иерусалимском храме

Мемориальную доску свя-
тителю Иннокентию 
(Вениаминову) открыли 

в преддверии Дня примирения и 
согласия на фасаде Входо- 
Иерусалимского храма в Иркутске. 
Событие прошло в торжественной 
обстановке под колокольный пере-
звон и церковное песнопение и в 
числе десятков других было посвя-
щено 220-летию со дня рождения 
святителя Иннокентия.

ГОТОВНОСТЬ НОМЕР ОДИН
Специализированная техника для уборки снега готова к работе

Погрузчики, комбинирован-
ные дорожные и снегоубо-
рочные машины, самосва-

лы, грейдеры и мини-тракторы 
— всего около 300 единиц различ-
ной техники МУП «Иркутскавто-
дор» в любой момент могут выйти 
на уборку городских улиц от снега.

Перед входом в храм для всеобщего обозрения была 
установлена большая икона с изображением трех 
святых Иннокентиев

"
Сейчас все КамАЗы уже 
укомплектованы необходимым 
зимним снаряжением — 
установлены щетки для 
очистки проезжей части, плуги 
для уборки снега с дороги и 
бункер, в который загружается 
противогололедная смесь.

Глава областного центра Дмитрий Бердников и митрополит 
Иркутский и Ангарский Вадим внесли значительный вклад 
в восстановление иерусалимской площади

Новые КамАЗы рассчитаны на 
круглогодичную работу: летом 
они поливают проезжую часть, 

а зимой убирают снег
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Среди «новобранцев» — и совсем 
еще мальчишки, в глазах которых 
сквозит растерянность, и серьезные 
старшеклассники, осознающие всю 
ответственность решения. К приме-
ру, для ученика школы № 14 Ро-
берта Яковлева Юнармия — это не 
просто значок на груди, а еще один 
шаг к военной карьере. Он не пона-
слышке знает о военно-патриотиче-
ской игре «Зарница» и с гордостью 
нес Вахту Памяти на Посту № 1. 

— Я собираюсь стать военным, 
поступить в военно-медицинскую 
академию, а Юнармия как раз дает 
молодым людям полезные практи-
ческие навыки, развивает физиче-
ски, учит любить Родину, — считает 
одиннадцатиклассник.  

На плацу городского патриоти-
ческого центра начальник Главного 
штаба всероссийского детско-юно-
шеского военно-патриотического 
общественного движения «Юнар-
мия» — олимпийский чемпион 
Дмитрий Труненков принял тор-
жественную клятву у 219 ребят. Все 
они получили нагрудные знаки.

— Много посвящений мы прове-
ли за время существования нашего 
движения, но этот день для меня 
особенный, и иркутская земля для 
меня особенная... Когда-то я прохо-
дил здесь службу, а затем с колле-
гами — вашими известными зем-
ляками Александром Зубковым и 
Алексеем Негодайло защищал честь 

нашей страны на Олимпийских 
играх в Сочи, — рассказал молодым 
иркутянам Дмитрий Труненков. — 
Вижу, как вы волнуетесь. Знаю, что 
для вас это нерядовое событие. 

"
Нет никакой другой 
объединяющей идеи, 
кроме патриотизма, и 
потому я вдвойне рад, 
что сегодняшняя присяга 
совпала с Днем народного 
единства. Надеюсь, в 
будущем вы прославите 
нашу страну! 

Напомним, что всероссийское 
военно-патриотическое движение 
«Юнармия» начало свою работу 
1 сентября 2016 года. Оно предпо-
лагает волонтерскую деятельность, 
участие в культурных и спортивных 
мероприятиях, получение допол-
нительного образования и навыков 
оказания первой помощи, изучение 

военного дела, огневую и строевую 
подготовку. В Иркутске первая при-
сяга состоялась в феврале нынеш-
него года, сегодня в объединении 
состоит уже около 300 школьников. 

— Наши деды и прадеды на полях 
не одной войны доказали способ-
ность сибиряков отстаивать честь 
Родины. Горжусь тем, что мы с вами 
возрождаем эти славные традиции, 
— сказал юнармейцам мэр города 
Дмитрий Бердников. — С честью 
несите высокое звание патриота-
юнармейца. Кем бы вы ни стали в 
будущем, какую бы профессию ни 
выбрали — всегда будьте достойны-
ми гражданами нашей страны! 

Торжественная церемония завер-
шилась показательными выступле-
ниями роты почетного караула Ир-
кутска, дружины юных пожарных, 
юнармейцев Поста № 1 и курсантов 
клуба «Святослав». 

Яна Шутова  
Фото Валентина Карпова 

СЛУЖИТЬ ОТЕЧЕСТВУ!
Более 200 школьников Иркутска  

вступили во всероссийское движение «Юнармия»

Юнармейское движение на-
бирает обороты — сегодня 
оно представлено уже в 85 

регионах страны и охватывает бо-
лее 167 тысяч школьников. В про-
шедшие выходные число юнармей-
цев выросло еще как минимум на 
219 ребят: именно столько иркутян 
приняли присягу в торжественной 
обстановке. Символично, что цере-
мония состоялась в День народного 
единства — 4 ноября. 

ЕДИНСТВО И НЕРУШИМОСТЬ
В Иркутске отметили День народного единства

Фото Валентина Карпова

Около семи тысяч горожан приняли участие в праздновании Дня народного 
единства. В сквере имени Кирова состоялся праздничный концерт с участи-
ем творческих коллективов и национально-культурных центров. Горожане 

водили большой хоровод вокруг фонтана и плели яркий «ковер» дружбы и едине-
ния. Кроме того, все желающие смогли отведать блюда национальных кухонь, по-
сетить выставку народного промысла и фестиваль творчества «Иркутский Арбат». 

Церемония посвящения проходила в городском патриотическом центре, недавно 
созданном на территории бывшего 23-го военного городка

На посвящение иркутских юнармейцев прибыли генерал-майор Алексей 
Цыганков и начальник Главного штаба «Юнармии» Дмитрий Труненков

В знак единения горожане сплели ковер дружбы из разноцветных нитей

Национально-культурные 
центры представили свои 
народные ремесла

Творческие коллективы подготовили для горожан 
насыщенную и интересную культурную программу 

Аниматоры развлекали 
зрителей веселыми 
танцами и играми 
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Еще плюс четыре
На станции Батарейной долгое 

время существовал маленький 
уютный садик № 36. Небольшое 
одно этажное здание вмещало всех 
местных ребятишек — 110 малышей. 
Потребности района заведение, 
может, и удовлетворяло, а вот пра-
вилам пожарной безопасности и со-
временным требованиям — уже нет: 
деревянные перекрытия, отсутствие 
музыкального и спортивного за-
лов, тесный пищеблок... В этом году 
старое здание снесли и на его месте 
начали возводить новое двухэтажное. 

— Когда его сносили, мы плака-
ли — как-никак родные стены, вся 
жизнь здесь прошла, — признается 
и. о. заведующей детским садом 
№ 36 Ольга Третьякова. — А сейчас 
смотрим на стройку и понимаем, 
что горевали напрасно. Нас ждет 
большой современный детский сад. 

"
Для Ольги Ивановны 
эти стены и впрямь 
родные. Когда-то в этом 
здании располагалась 
начальная школа, куда 
маленькая Оля пошла в 
первый класс... Позднее 
школу перестроили в 
ясли, а затем — в детсад, 
который стал для Ольги 
Третьяковой вторым 
домом: она работает здесь 
уже более 30 лет. 

— Когда садик начали возводить, 
Батарейная вся ликовала, каждый 
так и норовил заглянуть за забор, 
понаблюдать за стройкой. А сейчас 
и подсматривать не приходится — 
здание уже видно отовсюду! — про-
должает Ольга Третьякова. — Гово-
рят, в ноябре строители примутся 
уже за внутренние отделочные 
работы. 

Новое здание превосходит 
прежнее по площади почти в два 

раза, хотя рассчитано на 110 мест. 
Теперь у каждой группы будет свое 
пространство, откроются большой 
пищеблок и медицинский каби-
нет, появятся залы для проведения 
праздников и занятий физкульту-
рой, помещения разных специали-
стов. 

Еще один детский сад на 110 мест 
возводят с нуля на Байкальской 
в районе дома № 48. Сейчас там 
заканчивают строительство здания, 
подводят к нему коммуникации. 
Оба заведения откроются 1 сентября 
2018 года. Также в планах адми-
нистрации сдать в следующем году 
еще два дошкольных заведения — 
на улице Бурденко (на 110 мест) и 
самый вместительный садик — на 
350 мест — на улице Зимней. 

«Раздеть» каркас, 
утеплить каркас

Здание детсада № 77 выглядит 
сейчас как будто в разрезе: все 
комнаты, переходы и внутреннее 
устройство выставлены напоказ, а 
внешних стен у постройки нет. Дело 
в том, что во время капитального 
ремонта было решено «раздеть» 
каркас. 

— Детские сады данной серии 
строились лет 40 назад из керам-
зитобетонных блоков. Со временем 
материал разрушился и потерял 
способность удерживать тепло, — 
объясняет начальник МКУ «Управ-
ление капитального строительства 
г. Иркутска» Илья Кручинин. — По-
этому мы решили применить новую 
технологию: «раздеть» каркас 
детского сада, заполнить его газобе-
тоном и закрыть легким вентилиру-
емым фасадом. Если эта технология 
покажет себя хорошо, мы продол-
жим такую практику капремонта. 

К основному корпусу примыкает 
новенький пристрой на 140 мест, 
открытый в 2015 году. Работать 
строителям приходится особенно 
аккуратно, чтобы не нарушить бла-
гоустройство и не помешать малень-
ким воспитанникам. 

Также на капитальном ремон-
те сейчас находятся детские сады 
№ 4 и 119. В последнем проводится 
комплексный ремонт. «Раздевать» 
каркас не пришлось: здесь сохрани-
лась добротная кирпичная кладка. 
Строители утеплили фасад, провели 
усиление конструкций, заменили ин-

женерные коммуникации. Это первое 
капитальное обновление за 55 лет. 

— За полвека здание обветшало: 
крыша потекла, полы прогнили, 
потребовалась замена окон, — го-
ворит заведующая детским садом 
№ 119 Анастасия Каурова. — В таких 
масштабах ремонт у нас проводится 
впервые. 

На прилегающей территории 
будет сделано благоустройство и 
оборудована зона ожидания для 
родителей. Кроме того, появятся 
небольшой стадион и детская авто-
площадка со светофором и зеброй, 
где малыши будут знакомиться с 
правилами дорожного движения. 

— Мы продолжаем плановую 
работу по возведению социальных 
объектов. Наша основная зада-
ча — создать комфортные условия 
для проживания в каждом районе 
Иркутска, — подчеркнул мэр города 
Дмитрий Бердников. 

Как отметил начальник депар-
тамента образования Иркутска 
Александр Костин, в последнее 
время растет потребность в яс-
лях для малышей от года до трех. 
Строительство четырех дошкольных 
учреждений добавит 680 новых 
мест, а капитальный ремонт не-
много увеличит вместительность 
имеющихся. 

Яна Шутова  
Фото Александра Новикова 

ПЛАНОВАЯ РАБОТА
Четыре детских сада откроются в Иркутске 

в следующем году

Количество малышей-детса-
довцев в Иркутске постоян-
но растет — сейчас их уже 

больше 39 тысяч. За последние 
два года в муниципальные садики 
удалось дополнительно устроить 
4478 детей — за счет сооружения 
новых учреждений и пристроев 
к действующим, реконструкции 
зданий, передачи объектов в му-
ниципальную собственность. Не-
смотря на то что очередь в садик 
детей от 3 до 7 лет уже ликвидиро-
вана, взятый темп строительства 
не снижается. В настоящее время 
в разных частях города возводят 
четыре и капитально ремонтиру-
ют три дошкольных учреждения.

Прежнее здание детского сада на Батарейной настолько обветшало,  
что его пришлось снести и начать строительство нового

Количество детских садов,  
введенных в 2015—2017 годах в Иркутске

строительство прием в муниципальную 
собственность 
приобретение детских садов  
ОАО РЖД

пристрои к действующим 
детским садам 
выкуп зданийреконструкция и возврат 

в систему ДО

ЦИФРЫ
С 2015 по 2017 год 
дополнительно устроено 

4478 
детей, в том числе в 
возрасте от 0 до 3 лет — 
3339 детей, от 3 до 7 лет — 
1139 детей. 

131 
муниципальное дошкольное 
образовательное 
учреждение функционирует 
в настоящее время.
Более 

39 000 
детей — общая численность 
воспитанников детских 
садов. 

5412 
человек — количество 
работников дошкольных 
образовательных 
организаций, в том числе 
2949 педагогов

Новый детский сад на улице Байкальской будет расчитан на 110 мест
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Во Всероссийском конкурсе лучших 
методических разработок по курсу 
«Основы финансовой грамотности» 
Владимир Титов участвует второй год 
подряд. В прошлом году он выдвигался 
с собственным проектом для старше-
классников. 

— Я представлял на конкурсе свой 
спецкурс для 10—11-х классов по созда-
нию бизнес-плана предприятия, зани-
мающегося сборкой деревянных домов. 
Это совместный проект с архитектур-
но-этнографическим музеем «Таль-
цы», — рассказывает учитель. — Ребята 
знакомятся с особенностями деревян-
ных построек на примере памятников 
архитектуры и затем пишут бизнес-
план малого предприятия. 

В этом году Владимир Юрьевич 
решил представить на суд жюри другой 
учебный курс, рассчитанный на пяти-
классников и построенный в игровой 
форме. 

— Вот уже 15 лет на первом уроке 
в пятом классе мы играем в «часы 
жизни». Каждый рисует циферблат, где 
час — это определенный период жизни, 
в котором нужно чего-то достигнуть, — 
делится Владимир Юрьевич. — Затем 
мы начинаем знакомиться с экономи-
ческими терминами с помощью игры 
в словообразование. Кстати, этот проект 
— заслуга сына Сергея. 

Они столкнулись с определенной 
трудностью: на карточках были указаны 
иностранные персонажи, слова, актеры, 
о которых ни отец, ни тем более сын тол-
ком ничего не знали. Владимир не рас-
терялся и заменил их… экономическими 
терминами. Игра настолько понравилась 
мальчику, что папа решил включить ее 
в свою школьную программу. 

— На уроках мы изучаем такие поня-
тия, как «меркантилизм», «кооперация 
труда», «торговля», «потребление», 
— объясняет преподаватель. — Берется 
карточка с понятием, к нему приводят-
ся синонимы, из которых нужно вы-
брать наиболее верные. Затем, исполь-
зуя конкретную иллюстрацию на доске, 
надо составить складный рассказ. Все 
это выполняется на время. 

В словообразование педагог играет 
с учениками 5—7-х классов. В 8—9-м, 
уже разобравшись с основными поняти-
ями, дети начинают изучать биографии 
известных купцов. А в 10—11-м классах 
они учатся составлять бизнес-планы 
малых предприятий. Причем некото-

О бизнесе Владимир 
Титов рассказывает 

школьникам 
не отвлеченно, 
а основываясь 

на собственном 
опыте: у него есть 

небольшое дело, 
связанное с созданием 

музеев, экспозиций, 
продажей музейного 

оборудования

Идею новой методики 
Владимиру однажды 
случайно подкинул его 
сын Сережа. На фото 
мальчику три года, 
сейчас он учится  
в 5-м классе

Победителей 
всероссийского 

конкурса пригласили 
в Москву  

для торжественного 
награждения. Владимир 

Титов — в центре

БИЗНЕС ДЛЯ ПЯТИКЛАССНИКОВ 
Иркутянин Владимир Титов стал одним из призеров Всероссийского конкурса 

на лучшую образовательную программу по финансовой грамотности

Учебный курс по финграмотно-
сти, разработанный иркутским 
учителем, признан одним из 

лучших в России. Владимир Титов 
— не экономист и не математик. Он 
преподает историю и обществозна-
ние в гимназии № 25, а также читает 
лекции в филиале Российского госу-
дарственного университета правосу-
дия. Среди 1247 работ, присланных на 
конкурс со всей страны, его проект 
стал третьим в номинации «Лучшая 
рабочая программа учебного курса по 
финансовой грамотности основного 
общего образования (5—9-е классы)». 
Эта программа реализуется в гимна-
зии № 25 на протяжении двух лет. 

рые ребята настолько вдохновляются, 
что выходят за рамки теории. Так, в 
прошлом году две ученицы, заручив-
шись поддержкой родителей, запустили 
свои проекты в жизнь: одна — рас-
пространение кормов для домашних 
животных под франшизой, вторая — 
продажа кукол-самокруток. 

"
Главная проблема 
преподавания финансовой 
грамотности заключается 
в том, что такого предмета 
в школьной программе нет. 
Поэтому для него приходится 
выкраивать время на 
уроках обществознания или 
классных часах. 

— Когда-то в советское время существо-
вали такие важные предметы, как этика 
бытовой и семейной жизни, политин-
формация, но со временем они потеряли 
актуальность и исчезли из школьной 
программы, — рассуждает Владимир. — Я 
преподаю обществознание больше 20 лет 
и замечаю, что этот предмет тоже изжи-
вает себя, теряет значение для современ-
ной экономики, дети изучают мертвые 
понятия и явления. Например, мы тратим 
шесть часов на тему безработицы, кото-
рую можно уместить в один урок. 

На всероссийском конкурсе во время 
круглого стола Владимир Титов высту-
пил с предложением сократить часы об-
ществознания и за счет этого выделить 
время для полноценного курса финан-
совой грамотности. Но его поддержали 
немногие, так что этот предмет все еще 
остается факультативным. 

— Недавно я сидел на пересдаче 
истории и наблюдал, как 20-летних де-
вушек и юношей спрашивали, что такое 
палка-копалка (орудие труда первобыт-
ного общества). Возможно, таким исто-
рикам, как я, будет интересно побесе-
довать о палке-копалке; в пятом классе 
рассказать о ней тоже надо — это разви-
вает воображение школьника, расширя-
ет его эрудицию, — считает Владимир 
Юрьевич. — Но зачем современной 
молодежи определение палки-копалки? 
В то же время большая часть населе-
ния не знает, что такое страхование и 
паевые фонды. Молодежь заманивают 
в криминальные финансовые схемы, а 
людей постарше — в пирамиды. 

По словам учителя, в начале 2000-х 
годов спецкурсов типа финграмот-
ности в школе было много и это толь-
ко поощрялось, но в последние годы 
контрольно-ревизионное управление 
(КРУ) ужесточило требования к факуль-
тативам. Эта проблема актуальна для 
других регионов России: там точно так 
же учителя боятся проверок КРУ, прячут 
финграмотность под другими дисципли-
нами, доказывают необходимость своего 
элективного (дополнительного) курса. 

Несмотря на то что финансовая 
грамотность считается факультативом, 
дети ходят на уроки Владимира Юрье-
вича охотно и без пропусков. 

— У меня простой принцип — ставить 
пятерки, — признается учитель. — Я 
считаю, что лучше поставить хорошую 
оценку и тем самым заложить любовь 
к вопросу или предмету, чем двойкой 
отбить весь интерес. 

Владимир Титов намерен участво-
вать в конкурсе лучших методических 
разработок курса «Основы финансовой 
грамотности» и в следующем году, объ-
единив свои программы 5—9-х классов. 

Яна Шутова  
Фото Валентина Карпова 

"
Методика действительно  
родилась в один из семейных 
вечеров, когда Владимир 
с Сережей осваивали новую 
настольную игру «Тик-так бум».
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Открытки для водителей 
По периметру обширной тер-

ритории Иркутскавтотранса стоят 
гаражные боксы, где автобусы про-
ходят технический осмотр, ремонт и 
мойку. Рядом с контрольно-пропуск-
ным пунктом — административный 
корпус, на первом этаже находится 
диспетчерская. Мы поднимаемся на 
второй этаж, где нас ждет директор 
предприятия Константин Перфи-
льев. 

— Ежегодно мы перевозим более 
25 миллионов пассажиров, — рас-
сказывает Константин Иванович. 
— Наше предприятие — социально 
значимое для Иркутска, ведь мы 
предоставляем транспортные услуги 
для всех категорий граждан, вклю-
чая льготников. Ежедневно муници-
пальные автобусы перевозят около 
30 тысяч пенсионеров, инвалидов, 
ветеранов. А в теплый период, с мая 
до октября, обслуживаем еще и 20 
садоводческих маршрутов. 

— В чем вообще разница 
между коммерческим транс-
портом и муниципальным? 

— У нас существует целая система 
контроля за выпуском автобусов на 
линию. Контролеры ТСА (техниче-
ского состояния автобусов) прове-
ряют, чистые ли машины, и главное 
— исправные ли. 

У нас есть гаражные боксы, ре-
монтные помещения, где автобусы 
проходят техническое обслужива-
ние. Частники же покупают ма-
шины, нанимают водителей, а как 
обслуживаются автобусы, в каком 
состоянии водители выходят на 
работу — неизвестно. Зачастую у них 
нет территории для обслуживания, 
гаражного бокса, машины могут и на 
улице стоять. 

— Часто ли поступают жа-
лобы от пассажиров? 

— Бывает. Пассажиры — все раз-
ные, уравновешенные и не очень. 
Мы с водителями проводим воспи-
тательную работу, чтобы адекватно 
реагировали на конфликтных пасса-
жиров. Но в большинстве случаев от 
горожан мы получаем благодарно-
сти. Вот недавно прошел День авто-
мобилиста, мы поздравляли наших 
водителей. Так жители Батарейной 
и Жилкино принесли коллективно 
подписанные открытки, просили 
поблагодарить водителей, которые 
обслуживают эти линии. Хвалили 
наших работников за качественные 
перевозки, работу по утвержденному 
расписанию, вежливость и внима-
тельность к пассажирам.

К слову, на многих дачных марш-
рутах пассажиры и водители давно 
знают друг друга. Водители порой 
подсказывают горожанам, на какой 
остановке выйти, информируют их о 
расписании. 

На предприятии трудятся 582 
человека, из них 343 водителя. 
Остальные — слесари, электро-
монтеры, уборщики — ухаживают 
за транспортом. Киоскеры продают 
билеты. Водители разделены на три 
автоколонны, в каждом подразделе-
нии — свой начальник. Работают два 
дня через два. 

— По закону они не должны быть 
за рулем больше двенадцати часов, 
поэтому днем выделяется время для 
обеда и отдыха. Водитель заезжает 
на базу, где в специальной комна-
те может отдохнуть, — поясняет 
Константин Иванович. — Расписа-
ние отрегулировано, работники по 
очереди меняются на маршруте. Но 
водителей не хватает, мы сотрудни-
чаем с центром занятости населения 
и автошколами. Конечно, зарплата 
у нас невысокая, зато есть соцпакет, 
отпуск, официальное трудоустрой-
ство. 

Верность 
профессии

За техническим 
состоянием и 

внешним видом 
машин здесь 

вниматель-
но следят. 
Автобусы 
с вечера 
моют и 
заправля-
ют. Утром 
перед вы-
ездом бри-

гада отдела 
технического 

контроля про-
веряет машину 
на исправность, 

а водитель про-
ходит медицин-
ский осмотр. За 

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

КОРОТКО
Мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников встретился с 
представителями Иркутского 
землячества «Байкал». 
В ходе встречи глава города 
рассказал о реализации программы 
«Формирование комфортной 
городской среды» в Иркутске, 
в рамках которой в 2017 году 
проводится благоустройство 13 
общественных пространств и более 
200 дворовых территорий.

— Вы помните, что благоустройство 
городских территорий мы 
начали в предыдущем году в 
рамках частно-муниципального 
партнерства. В этом году город 
принимает участие в федеральном 
проекте, и благодаря субсидии 
мы смогли организовать работу 
в таком большом объеме, — 
подчеркнул Дмитрий Бердников. 
— Восстановлена Иерусалимская 
лестница, создан сквер Вампилова, 
обустроено много других городских 
территорий, на которых иркутянам 
теперь комфортно находиться.

Кроме того, глава города сообщил 
представителям землячества, 
что в Иркутске утверждена 
муниципальная программа 
«Формирование комфортной 
городской среды на 2018-2022 
годы». На ее реализацию из 
городского бюджета планируется 
направить около 1,5 млрд рублей. 
Также будут выделены средства 
из федерального и областного 
бюджетов.

— С каждым визитом в Иркутск 
нам все более видны позитивные 
изменения в облике города, 
подобная работа необходима, чтобы 
город развивался, а жителям было 
приятно здесь жить, — отметил 
председатель Правления РОО 
«Иркутское землячество «Байкал» 
Иван Миронов. — Всегда можно 
рассчитывать на нашу помощь и 
поддержку. В первую очередь мы — 
иркутяне и готовы участвовать в 
различных городских проектах.

24 октября празднуется День 
подразделений специального 
назначения, а 5 ноября — День 
военного разведчика. 
Оба торжества отметили 3 ноября 
в Иркутском городском театре 
народной драмы. Мероприятие 
собрало около 200 ветеранов 
разведки и спецназа. Поздравить 
мужественных людей с 
профессиональным праздником 
приехал мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников. 

— Вы — молодцы, организовали 
замечательную встречу, которая 
поможет нам окунуться в мир 
патриотического воспитания, 
— сказал Дмитрий Бердников. — 
Иркутская областная общественная 
организация ветеранов разведки 
и подразделений специального 
назначения, которой руководит 
Павел Матвеев, ведет огромную 
работу в нашем городе. 

Мэр вручил почетные грамоты и 
благодарственные письма особо 
отличившимся сотрудникам 
разведки и спецназа. Депутат думы 
Иркутска и руководитель Театра 
народной драмы Михаил Корнев 
также поздравил собравшихся 
с праздником. 

— Вы — особые, надежные люди, — 
обратился к виновникам торжества 
Михаил Георгиевич. — Артистов 
нашего театра связывает с вами 
большая дружба. Когда в горячих 
точках встречаем спецназовцев и 
разведчиков, понимаем, что эти 
парни, которые идут в огонь и воду, 
всегда прикроют товарища. Дай бог 
здоровья вам и вашим семьям! 

Элина Халтанова 

КОЛЕСО ГОРОДСКОЙ ЖИЗНИ 
Наш корреспондент — о традициях и принципах работы предприятия 

«Иркутскавтотранс»

Ежедневно около 150 муни-
ципальных автобусов вы-
ходят на линии, чтобы до-

везти горожан на работу, рынок, 
в школу, поликлинику... Многие 
пассажиры предпочитают именно 
машины с надписью «Иркутскав-
тотранс», ведь в их салоне всегда 
чисто, просторно и удобно. А для 
льготной категории граждан про-
езд в муниципальном транспорте 
— бесплатный. Чем городские ав-
тобусы отличаются от коммерче-
ских перевозчиков, в какой цвет 
их красят и кто следит за «здоро-
вьем» машин?

"
Медики осматривают 
водителей, измеряют давление, 
тестируют на алкоголь и, 
убедившись, что они здоровы, 
разрешают садиться за руль.

Геннадий Рудьман работает в «Иркутскавтотрансе»  
уже 40 лет

Автопарк предприятия 
сейчас пополняют новые 
автомобили, так что 
и оборудование ждет 
обновления
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КОРОТКО
Уже на протяжении трех лет в 
Иркутске реализуется проект 
«Благо», в рамках которого 
представители национальных 
конфессий обустраивают 
игровые комнаты в лечебных 
учреждениях Иркутска и 
организуют досуг маленьких 
пациентов. 
Об этом на заседании 
Координационного Совета 
по вопросам национальных 
отношений и взаимодействию с 
национальными объединениями 
граждан рассказала председатель 
иркутской городской 
общественной организации 
«Этнокультурный центр народов 
Севера» Евгения Гомбоева. 
Заседание совета провел мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников.

— В нашем проекте участвуют 
лидеры традиционных 
конфессий, представленных 
в Иркутске, которые 
выступили основными 
идеологами начинания, 
а также некоммерческие 
объединения и бизнес-
компании. Общими усилиями 
удалось благоустроить и 
открыть восемь детских игровых 
комнат в разных больницах 
города, — сообщила Евгения 
Гомбоева. — В ноябре эстафету 
принимает Центр корейской 
культуры. Возможно, есть 
смысл всем нам объединиться, 
чтобы показать детям 
этнические традиции и обряды 
разных национальностей, 
проживающих в нашем регионе. 

Представители национально-
культурных центров следят за 
порядком в игровых комнатах, 
занимаются с детьми, проводят 
светские и религиозные 
праздники, пополняют 
комнаты игрушками, книгами 
и канцелярией. Также они 
активно поддерживают акцию 
«Фасадник», организованную 
Центром «Иркутские 
кварталы» и направленную 
на улучшение внешнего 
архитектурного облика 
центральной исторической 
части Иркутска. В сентябре, 
например, представители семи 
национальных объединений 
покрасили фасад, ставни и 
забор столетнего дома на ул. 
Тимирязева, 23б. 

— Ваш вклад в жизнь города 
неоценим, вы принимаете 
активное участие во всех 
социально значимых и 
благотворительных городских 
проектах, — обратился к 
представителям национальных 
сообществ Дмитрий Бердников. 
— Иркутяне — это одна большая 
многонациональная семья. 
И традиции нашего единства 
являются фундаментом для 
развития города, области и 
страны в целом. 

Анастасия Дарчук 

«здоровьем» муниципального транс-
порта следят механики. Старейший 
среди них Геннадий Рудьман работает в 
Иркутскавтотрансе уже 40 лет. 

Отец моего собеседника Петр Матве-
евич работал водителем, и брат Юрий 
тоже в этой сфере трудится. Сам Генна-
дий Петрович из той категории людей, 
что предпочитают дело, а не пустые 
слова. На вопрос о том, почему 40 лет 
назад он выбрал именно Иркутскавто-
транс, отвечает просто: 

— Хотел устроиться на работу и полу-
чить квартиру. Получил. Так и остался 
на предприятии. Разные были времена. 
В 2003 году зарплату вообще не плати-
ли, я тогда временно перешел на другую 
работу. Потом вернулся. Да я не один 
такой, у нас много людей долго на од-
ном месте трудятся — и ремонтники, и 
водители. В 2004-м было 97 человек, из 
того состава сегодня остались человек 
тридцать. Многие и на пенсии продол-
жают работать, потому что ценят их и 
трудятся они по специальности.

— Каков ваш обычный рабочий 
день? 

— В 8 утра техническая планерка, 
там обсуждается порядок выполнения 
ремонтных работ и покупка запчастей. 
Днем — контроль ремонта, проверка на-
личия деталей и сроков исполнения. В 
15.00 — планерка по срокам проведения 
работ. Так и день проходит. А где мы 
трудимся, сейчас вам покажу. 

Главное — безопасность 
и комфорт 

Геннадий Петрович ведет нас 
на экскурсию в гаражные боксы. 
Несколько автобусов сейчас 
приводят в порядок. Женщина 
с веником и ведром наводит 
чистоту в салоне. 

— Моют машины ежедневно. 
А вот в этом гараже шины ре-

монтируют, — показывает Генна-
дий Петрович. — Вообще починку 

двигателей и шиномонтажные 
работы каждый день проводим, за 

смену бывает около 30 сходов с линии 
из-за поломок. Сложность работы в том, 
что к нам поступают современные авто-
бусы, а наше старое ремонтное обору-
дование не всегда справляется с новой 
техникой. 

Дальше идем в центр ремонта систе-
мы питания двигателя, топливный и 
малярный цех. Автобусы подкрашивают 
по мере необходимости.

— Раньше считалось, что городские 
автобусы должны быть желтого цвета, а 
сейчас вот стали зелеными, — поясняет 
Геннадий Петрович. — Если приходит, 
к примеру, белая машина, ей зеленую 
полоску рисуют. 

В одном из гаражей проводится 
плановое техническое обслуживание 
автобуса — это углубленный осмотр 
машины, замена деталей в агрегатах и 
узлах, а при необходимости и агрегатов 
целиком. Водитель должен находиться 
при своем транспорте. 

"
По времени это почти как 
смена, проверить весь 
автобус — процесс долгий, — 
говорит водитель Александр 
Копылов. 

— Работать водителем авто-
буса тяжело? 

— У нас тут нет легкой работы! Вот 
наши слесари из ям не вылезают! А мы 
хоть в тепле сидим, по утрам дежурная 
машина забирает всех на предприятие. 
Труд, конечно, нелегкий, ответственный, 
но все-таки престижный. Те водители, 
кто поработал здесь, говорят с гордо-
стью: «Я водил автобус, возил людей!». 

— А в чем заключается слож-
ность этой работы? 

— Сезонные проблемы на дороге, 
пробки, заторы... А еще трудно одновре-
менно за дорогой следить и за тем, что 
в салоне происходит — все ли бабушки 
сели, держатся ли крепко... 

— Да и сидеть всю смену за ру-
лем тоже, наверное, нелегко? 

— Пытаюсь заставить себя побольше хо-
дить, но пока не получается, — признается 
Александр. — Приехал на работу на маши-
не, сел в автобус, опять дорога... Вернулся 
домой после того, как машину помыл, за-
правил — уже ночь, спать надо. Но у меня 
свой дом, приусадебный участок, так что 
хозяйственных дел в выходные хватает. 

— Случаются конфликты с пас-
сажирами? 

— Конечно, разные встречаются люди. 
Но я стараюсь воздерживаться от сканда-
лов. Даже если правда на моей стороне, 
лучше попрошу извинения. Пожилые 
люди — особая категория пассажиров. 
Они медленно поднимаются в салон, 
медленно сходят. Им нужно особое 
внимание. Наша задача — перево зить 
пассажиров безопасно и комфортно. 

Элина Халтанова  
Фото Валентина Карпова  

и Антона Климова

КОЛЕСО ГОРОДСКОЙ ЖИЗНИ 
Наш корреспондент — о традициях и принципах работы предприятия 

«Иркутскавтотранс»

ЦИФРЫ

 человека трудятся  
на предприятии

новых машин  
(с октября 2017-го)

автобусов

городских  
маршрутов

слесаря в ремонтных 
бригадах

водителя

582 
343 

93 
36

226 
17

Уважаемые садоводы! Иркутский 
городской клуб «Садовод 
и огородник» приглашает 
на занятия в субботу, 11 ноября, 
в 10.00.
Темы 
1. Картофель — второй хлеб, 
и все о нем. Лектор — зав. 
кафедрой земледелия и 
растениеводства ИрГАУ 
Е.В.Бояркин. 
2. Обмен опытом 
по выращиванию картофеля. 
3. Итоги сезона 2017 года 
(председатель клуба 
В.А.Ивашева).
4. Концерт в честь начала 
учебного года. 
Занятия состоятся по адресу: 
ул. Марата, 14, актовый зал 
Правобережного округа. 
Остановки транспорта «Бытовая» 
и «Чкалова». 

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Самый длинный маршрут  
№ 33 «Ц. рынок — ст. Батарейная»

Самый короткий маршрут 
№ 9 «Ц. рынок — пр. Радищева»

24,6 км6,25 км

Перед отправкой на 
маршруты водители 
получают путевой 
лист в диспетчерской

Геннадий Рудьман работает в «Иркутскавтотрансе»  
уже 40 лет

В ремонтных цехах 
идет постоянная 

работа

В этих гаражных боксах  
идет ремонт автобусов 

На плановый осмотр  
по времени может уйти целый день
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Цыплят по осени 
считают

Птицеводство — основная, но не 
единственная отрасль многопро-
фильного предприятия. По итогам 
этого года валовой сбор куриного 
яйца достигнет рекордной планки — 
635 млн штук, а перепелиного — 13 
млн штук. В масштабах России этот 
показатель составляет 2% от всего 
производства яиц. 

Успех достигнут благодаря исполь-
зованию передового оборудования, 
современным технологиям, которые 
здесь используются, и высочайшей 
производственной дисциплине. Пти-
цеводческий комплекс СХ «Белоре-
ченское» имеет самое продуктивное 
не только по российским, но и по 
европейским стандартам стадо кур-
несушек. Ни на один день не прекра-
щается работа по совершенствованию 
производства. Инженеры предпри-

ятия изготавливают и устанавливают 
новое птицеводческое оборудование. 
Специалисты-зоотехники и ветерина-
ры постоянно работают над улучше-
нием технологии содержания птиц, 
используя передовой мировой опыт. 
Здесь созданы все необходимые 
для комфортного пребывания птиц 
условия: в клетках чисто, поддержи-
ваются необходимые температура и 
влажность. 

Ведется беспрестанная работа по 
улучшению генетического потенци-
ала куриц. И как итог труда — один 
из самых высоких показателей 
яйценоскости в России. В этом году 
введена в производство качествен-
ная современная яйцесортировоч-
ная машина Staalkat. Каждое яйцо 
теперь проходит обработку ультра-
фиолетом для обеззараживания 
скорлупы и проверяется компьюте-
ром на загрязнение и целостность. 

Зернышко к зернышку
Зерно, которое является основной 

составляющей корма птиц, также 
выращивается на собственных по-

лях, а хранится в зерноперерабаты-
вающем комплексе. Это позволяет 
предприятию иметь мощную кормо-
вую базу и не зависеть от колебаний 
рынка и капризов природы. Состав 
комбикормов подбирается на специ-
альных компьютерах. 

— Всего у нас около 62 тыс. гекта-
ров посевных площадей, на кото-
рых мы выращиваем корм и зерно, 
— рассказывает директор по сель-
скому хозяйству Степан Спешилов. 
— Растениеводы «Белореченского» 
полностью обеспечили кормами 
отрасли птицеводства и животно-
водства. Труженикам полей порой 
непросто приходится в зоне риско-
ванного земледелия, коей является 
наша область. Неблагоприятные 
погодные условия могут помешать 
вырастить хороший урожай. Но 
земледельцы предприятия работают 
при любой погоде. 

"
За два месяца уборочной 
кампании с полей 
вывезено более 350 тыс. 
тонн грубых и сочных 
кормов и зерна.

В автопарке СХ «Белореченское» 
55 современных комбайнов. В этом 
году введена в эксплуатацию новая 
мелиоративная система, которая 
позволила предприятию получить 
богатый урожай — 15 тыс. тонн 
картофеля и 10 тыс. тонн других 
овощей. 

Предприятие, которое совсем не-
давно считалось новичком в расте-
ниеводстве, сегодня стало признан-
ным лидером в этой отрасли. 

Произвел — 
переработал — 
реализовал

Сегодня на прилавках магазинов 
редко можно обнаружить нату-
ральную молочную продукцию без 
вредных добавок и консервантов. 
Но это не относится к продукции 
СХ «Белореченское». Схема «произ-
вел — переработал — реализовал», 
по которой работает предприятие, 
позволяет получить самый свежий и 

полезный продукт. Именно поэтому 
«Белореченское» запустило два мо-
лочных перерабатывающих завода, 
на которых ежедневно перерабаты-
вается более сотни тонн молока. 

Процесс дойки, перевозки и про-
изводства сырья полностью автома-
тизирован. Свеженадоенное молоко 
по трубам сразу попадает в автоци-
стерны и поступает на заводы. За 
качеством сырья и изготовляемой 
продукции тщательно следят в ла-
бораториях. 

Общее поголовье скота предпри-
ятия насчитывает сегодня более 15 
тыс. голов, почти половина которых 
— дойное стадо, от него ежедневно 
получают 120 тонн молока. 

— Все молоко, которое постав-
ляется на заводы, тут же перераба-
тывается, — рассказывает директор 
по переработке продукции Юрий 
Кмитович. — Под маркой «Дома-
шенька» СХ ПАО «Белореченское» 
сегодня выпускает 75 наименований 
молочной и кисломолочной про-
дукции. В первую очередь это всегда 
свежее натуральное молоко в мяг-
кой и твердой упаковке различной 
жирности. 

Выпускаются три молочные 
линейки. «Традиционная» — моло-
ко, сметана, кефир, творог и масло. 
«Здоровье» — кисломолочная про-
дукция на живых бифидобактериях, 
витаминах и полезных микроэле-
ментах. «Лайт» — с низким содер-
жанием молочного жира — обез-
жиренное молоко, кефир, творог, 
йогурты. 

"
По данным 
Национального союза 
производителей молока, 
жители Иркутской области 
недоедают в год около 70 
кг молочной продукции 
на человека. Эту 
ситуацию врачи считают 
катастрофической. 

Всего три порции молочных 
продуктов в день способны сбалан-
сировать питание и нормализовать 
получение всех нужных микроэле-
ментов. Употребляя продукцию из 

НАШ ДОЛГ — КОРМИТЬ 
И ПОЛЕЗНОЙ

«Белореченское» стало лучшим

350 яиц от одной не-
сушки — такой 
результат достигло 

в этом году СХ ПАО «Белоречен-
ское». И это лучший показатель 
яйценоскости в России. Пред-
приятие ежегодно наращивает 
объемы производства. За 2017 год 
«Белореченское» произвело более 
трети всей сельскохозяйственной 
продукции, выпускаемой в ре-
гионе. Качественными и эколо-
гически безопасными продукта-
ми предприятие обеспечивает 
не только жителей Приангарья, 
но и соседних регионов и даже 
Дальнего Востока.

«Белореченское» сегодня — это не только яйца и молочная продукция, 
но и широкий выбор мяса и мясных полуфабрикатов, овощной продукции,  
хлеба и хлебобулочных изделий

Общее поголовье крупного рогатого скота «Белореченского» насчитывает  
15 тысяч голов. Половина него — дойные коровы, которые каждый день  
дают более 120 тонн молока

За качеством сырья специалисты следят в собственных лабораториях. 
Результаты проверок контролирующих органов подтверждают:  
продукция соответствует всем необходимым требованиям
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молока три раза в день, вы получае-
те до 80% суточной нормы кальция, 
улучшаете пищеварение и обмен 
веществ.

Питьевая кисломолочная продук-
ция — кефир, бифидокефир, раз-
личные кефирные напитки, ряжен-
ка, снежок. Йогурты и творожки с 
натуральными фруктами и ягодами 
придутся по душе и детям, и взрос-
лым. Ну и, конечно, творог и сме-
тана различного объема и разной 
жирности. Особой популярностью 
пользуются продукты «Умница» 
— сметана, обогащенная необходи-
мым всем жителям нашего региона 
йодом, и натуральное сливочное 
масло. 

Строго по ГОСТу
Несмотря на огромные объемы 

производства, в качестве выпуска-
емой СХ «Белореченское» продук-
ции не приходится сомневаться. 
Достаточно посмотреть на состав, 
чтобы убедиться: все только нату-
ральное, никаких вредных добавок, 
консервантов или некачественного 
сырья для удешевления продук-
ции. На упаковке с молоком видим: 
изготовлено по ГОСТу, в составе 
— только цельное коровье молоко. 
Еще одно доказательство натураль-

ности — маленький срок хранения. 
Не полгода, а всего до 12 суток! 

Именно столько хранится 
белореченское молоко. 

Кроме молочной и кис-
ломолочной продукции 
предприятие выпускает 
широкий ассортимент 
продуктов из мяса, ово-
щей и муки. 80 видов 
различных полуфабри-
катов — фарша, котлет 
из мяса и птицы, голуб-
цов, биточков, колбас 

и деликатесов, 60 видов 
хлебобулочных изделий, 

овощная продукция — по-
ступает в фирменные мага-

зины. Технологи предприятия 
постоянно колдуют над новыми 

рецептами. 
Ну а формат «магазин у дома» 

предприятия «Белоречье» дает га-
рантию, что на вашем столе всегда 
будут только свежие, натуральные и 
полезные продукты. 

В начале 2017 года Роспотребнад-
зор провел плановую комплексную 
проверку всех видов деятельности 
предприятия. Проверяющие в каж-
дом отделении, в каждом магазине, 
в каждом городе области брали 
пробы продуктов и обследовали их 
в лаборатории. И всюду продукция 
соответствовала всем требованиям 
технических регламентов, по кото-
рым работает пищевая промышлен-
ность. 

При этом не было обнаружено 
ни одной нестандартной пробы. 
Это касается и показателей микро-
биологии, и показателей санитар-
ной службы. Проверили и саму 
упаковку на предмет токсиколо-
гического воздействия на про-
дукцию. Результаты исследования 
показали, что упаковка всех видов 
выпускаемой продукции безопас-
на. Также были проверены спосо-
бы транспортировки и хранения, 
после чего сделан вывод: все про-
цессы налажены и работают без 
какого-либо вреда для качества 
продукции. 

ЖИТЕЛЕЙ ВКУСНОЙ 
ПРОДУКЦИЕЙ
сельскохозяйственным предприятием области

СХ «БЕЛОРЕЧЕНСКОЕ» В ЦИФРАХ
Абсолютная натуральность: предприятие имеет более 15 тысяч голов 
крупного рогатого скота для производства молока, молочной продукции 
и натурального мяса. Общий надой от коров составляет более 120 тонн 
цельного коровьего молока ежедневно. 
Безусловная экологичность: предприятию присвоено звание племенного 
завода. Племенное поголовье крупного рогатого скота имеет полный 
сбалансированный рацион из кормов, заготовляемых исключительно на 
полях предприятия площадью около 62 тысяч гектар, расположенных в 
предтаежной зоне Восточного Саяна. 
Абсолютная чистота продукта: все системы на производстве и переработке 
молока автоматизированы и не допускают касательства рук человека, 
автоматическое поступление молока начинается непосредственно от 
коровы и заканчивается готовой герметичной упаковкой. 
Совершенное качество: собственная санитарно-ветеринарная 
лаборатория дает возможность исследовать каждый грамм молока на 
соответствие государственным стандартам и получить сертификат на 
продукцию в областных органах надзора. 

СПРАВКА
При употреблении одного литра 
молока удовлетворяется суточная 
потребность взрослого человека в 
жире, кальции, фосфоре, на 53% — 
в белке, на 35% — в витаминах А, 
С и тиамине, на 26% — в энергии. 
Энергетическая ценность одного 
литра сырого молока составляет 
около 65 ккал. 

Сладкий символ
В конце октября в Сибэкспоцен-

тре прошла традиционная агро-
промышленная неделя, на которой 
свою продукцию представили 
десятки сельхозпроизводителей 
региона. Но павильон СХ ПАО 
«Белореченское», как всегда, поль-
зовался особой популярностью у 
иркутян. 

В рамках выставки прошел дегу-
стационный конкурс, на котором 
продукция «Белореченского» собра-
ла практически все награды. За вкус 
и качество сливочное масло Усоль-
ского молочного завода предпри-
ятия награждено золотой медалью. 
А молочный коктейль с кокосом 
получил серебро. 

"
Достигнуть столь высоких 
показателей помогает 
постоянная модернизация 
производства: крепнет 
техническая база, 
внедряются высокие 
технологии за счет 
инвестиционной политики 
предприятия.  
Только в 2017 году  
на эти цели направлено  
670 млн рублей.

Цеху переработки мяса золото 
принесла любимая в народе колбаса 
«салями по-королевски». А еще на 
суд покупателей выставлена новин-
ка — белореченский пряник. 

У Тулы, например, есть свой 
символ. Чем мы хуже! — решили 
работники предприятия и взялись 
за дело. Пряник изготовлен по 
рецептуре заслуженного в области 
кондитера и технолога предприятия 
Ирины Пелюгиной. Сотрудники 
уверены, что он станет сладким 
символом предприятия. 

«Белореченское» приняло уча-
стие и в фестивале «Байкальские 
пельмени». Посетители выставки 
с удовольствием продегустировали 
пельмени «любимые», «селянские», 
«желанные», «бабушкины», а также 
разные виды поз, мантов и чебуре-
ков. Мясные полуфабрикаты по-
бедили в номинации «Вкусно как у 
бабушки». 

Ну и самая главная заслуженная 
победа — по итогам областного тру-
дового соревнования в сфере агро-
промышленного комплекса в 2017 
году сельскохозяйственное пред-
приятие «Белореченское» стало 
победителем в номинации «Лучшая 
сельскохозяйственная организация 
и ее руководитель». 

Александр Тарасевич

Производство молока здесь полностью автоматизировано.  
На собственных заводах молоко пастеризуется и разливается в упаковку 
пюр-пак, в котором сохраняет все полезные свойства в течение 12 дней

Предприятие обрабатывает 62 тысячи гектаров посевных площадей.  
Это позволяет обеспечивать кормами птицеводческую отрасль, животноводство  
и получать богатый урожай овощей
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КОРОТКО
Около ста наименований 
различных элементов вошло 
в перечень оборудования для 
спортивных и детских площадок 
в 2017 году, сформированный 
по заявкам депутатов думы 
Иркутска. 
В рамках муниципальной 
программы «Эко-Логичный город» 
по 63 адресам установлены новые 
игровые и спортивные комплексы, 
по 59 адресам доукомплектованы 
уже существующие. Стоимость 
работ составила порядка 20 млн 
рублей. 

В 2017-м в Иркутске 
отремонтировали около 110 тысяч 
кв. метров дворовых территорий. 
За счет средств местного, 
областного и федерального 
бюджетов в этом году проводится 
благоустройство 208 дворов в 
рамках проекта «Формирование 
комфортной городской среды». 
В семи дворах обустроены 
лежачие полицейские. В 12 дворах 
появились детские площадки 
с безопасным резиновым 
покрытием. Также подготовлены 
универсальные участки для 
разных видов спорта, установлены 
уличные тренажеры. 

Учитывались пожелания 
горожан, их возраст. Проект 
позволяет комплексно подойти 
не только к установке объектов 
по заявкам, но и к выбору вида 
оборудования. В последующие 
годы детские и спортивные 
комплексы планируется 
устанавливать с учетом результатов 
инвентаризации дворов. 

Благодарности от жителей за 
работу в своих избирательных 
округах получили депутаты 
Владислав Свердлов и Григорий 
Резников. Жители дома № 6 на 
улице Аэрофлотской выразили 
признательность Владиславу 
Свердлову за внимательное 
отношение к проблемам 
избирателей, а также за содействие 
в ремонте проезда вдоль 
многоквартирного жилого дома. 
Григорию Резникову сказали 
спасибо за помощь в замене ветхой 
кровли деревянного дома. 

Кроме того, председатель 
городского парламента Ирина 
Ежова поздравила своего 
заместителя — депутата Андрея 
Хоменко с получением ордена 
Дружбы за вклад в реализацию 
важных проектов транспортной 
инфраструктуры. Государственную 
награду ректору Иркутского 
государственного университета 
путей сообщения 11 октября вручил 
министр транспорта РФ Максим 
Соколов. Ирина Ежова пожелала 
коллеге успехов и новых высоких 
достижений. 

Жительница Первомайского 
Мальвина Шаламова отметила 
90-летие. 
Депутат избирательного округа 
№ 26 Василий Донских поздравил 
ветерана Великой Отечественной 
войны с юбилеем и вручил ей 
подарки. 

За чаем женщина рассказала о 
себе, о том, как непросто жилось 
в военные годы. С 14 лет работала 
на телефонном узле, после смены 
помогала в госпитале — ухаживала 
за ранеными. 

— Женщина одна живет в частном 
доме, сама ведет хозяйство. Это 
удивительно сильный человек. 
Я считаю, что такие люди, как 
Мальвина Мартемьяновна, должны 
быть для нас примером во всем. 
Стараюсь при любой возможности 
оказать ей и другим ветеранам 
необходимую помощь, — рассказал 
Василий Донских. 

В этом году в Иркутск приехали 
222 школьника из 22 муниципальных 
образований региона. Соревнования 
по 14 гуманитарным и техническим 
дисциплинам традиционно состоялись 
в школе № 12. Как отмечают организа-
торы, это ежегодное мероприятие, ко-
торое демонстрирует высшие научные 
достижения молодых исследователей 
Восточной Сибири, осуществляет 
научно-профессиональную и образо-
вательную программу для молодых 
ученых. Цель состязаний — привле-
чение молодежи к научно-исследо-
вательской работе и непрерывному 
получению знаний. По итогам конкур-
са будет собрана команда для участия 
во Всероссийских интеллектуальных 
соревнованиях в Челябинске. 

"
Также в Иркутске отметили 
юбилей школы № 7. 
Одному из крупнейших 
общеобразовательных 
учреждений Ленинского 
округа исполнилось 80 лет. 

Директора, педагогов и учени-
ков школы поздравили начальник 
департамента образования админи-
страции города Александр Костин, 
заместитель мэра — председатель 
комитета по управлению Ленинским 
округом Татьяна Жичина и депутат 
городской думы от избирательного 
округа № 2 Виталий Матвийчук. На-
родный избранник вручил учителям 
поздравительные грамоты и сооб-
щил, что в честь юбилея на терри-
тории школы совместно с админи-
страцией областного центра решено 
поставить спортивную площадку 
с тренажерами для воркаута. 

Виталий Матвийчук подчеркнул, 
что за эти годы школа прошла не-
простой путь становления. Тысячи 

выпускников «семерки» получили 
достойный багаж знаний и навыков, 
необходимых для дальнейшей жиз-
ни. Многие из них сегодня живут и 
трудятся в Ленинском округе, внося 
свой вклад в развитие района. 

— Главная движущая сила шко-
лы — это педагогический коллектив. 
Здесь трудится много мастеров сво-
его дела, чей труд получил высокую 
оценку. Пусть ваша нелегкая работа 
принесет вам как можно больше 
эмоционального удовлетворения 
и простого человеческого счастья! 
Доброго вам здоровья и успехов, — 
обратился к учителям депутат. 

Виталий Матвийчук добавил, что 
в последние годы много внимания 
уделяется безопасности дорожно-
го движения рядом со школами и 
детсадами. Так, по заявке депутата 
администрация оборудовала тротуар 
вокруг школы на улицах Ледовского 
и Розы Люксембург, там же устано-
вили дорожное ограждение и лежа-
чий полицейский. 

Полосу подготовила Мария Николаева

Не случайно преклоняются перед 
могилами предков именно в День 
народного единства. Многонацио-
нальный состав населения Сибири 

и различия в религиозной принад-
лежности не стали препятствием 
для объединения народа в непростое 
для страны время, а также для со-
вместного труда на благо края. 

Поэтому в шествии участвовали 
представители различных нацио-
нальностей, религиозных конфес-
сий, активисты общественных орга-
низаций и национально-культурных 
центров, члены Общественной пала-
ты Иркутска, работники городской 
администрации и депутаты думы. 

Обойдя сохранившиеся могиль-
ные плиты, присутствующие воз-
ложили цветы и почтили память 
усопших минутой молчания. 

— Уже пятый год подряд мы 
собираемся на Иерусалимском 
кладбище, — сказала Ирина Ежо-
ва. — Сейчас идет большая работа 
по благоустройству мемориального 

комплекса, которую поддерживают 
мэр Иркутска Дмитрий Бердников и 
депутаты городской думы. В этом и 
большая заслуга иркутян, которые 
убеждены, что необходимо восстано-
вить историческую справедливость, 
вернуть данному месту его первона-
чальное значение. 

"
Уже восстановлена 
Иерусалимская лестница, 
действуют два храма. Мы 
будем приводить сюда 
детей и внуков, чтобы 
они могли прикоснуться к 
истории нашего города. 

Спикер городского парламента 
также поблагодарила организаторов 
мероприятия и выразила уверен-
ность в том, что такие встречи будут 
продолжаться. 

ШАГ В БУДУЩЕЕ
Школьники со всей области состязались 

в эрудиции

В Иркутске прошли XVII Ре-
гиональные интеллектуаль-
ные соревнования под на-

званием «Шаг в будущее, юниор!». 
В организации конкурса в третий 
раз участвовали депутаты думы 
Иркутска Алексей Савельев и Ев-
гений Выговский. Парламентарии 
наградили ребят по специальным 
номинациям. За развитие обра-
зования и формирование интел-
лектуального наследия Евгению 
Выговскому и Алексею Савельеву 
на открытии состязаний вручили 
благодарственные письма.

ШЕСТВИЕ ПАМЯТИ
В Иркутске состоялась Мемориальная акция 

на Иерусалимском кладбище

Памятное мероприятие про-
шло на Иерусалимском 
кладбище. Его организова-

ла иркутская региональная обще-
ственная организация по содей-
ствию в создании и поддержании 
мемориальных кладбищ, изуче-
нию историко-культурного на-
следия «Иркутский исторический 
некрополь». При выборе места для 
шествия решающим стал тот факт, 
что здесь погребены более ста ты-
сяч иркутян всех национальностей 
и вероисповеданий. Память земля-
ков почтила и председатель думы 
Иркутска Ирина Ежова.

Мемориальная акция на Иерусалимском кладбище стала 
для Иркутска традицией — в этом году ее провели в пятый 
раз. Почтить память предков ежегодно приходит несколько 
десятков человек

К памятникам возлагают цветы, а затем объявляют минуту 
молчания. Это дань уважения тем, кто сделал Иркутск 
многонациональным городом, объединяющим в своих 
границах таких разных людей
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Первый матч состоялся 2 ноября. 
В «Старте» сейчас играют бывшие 
иркутяне — Максим Блем, высту-
павший за «Байкал-Энергию» более 
десяти лет, а также Максим Пахо-
мов, бившийся за нашу команду 
один сезон. 

«Байкал-Энергия» выдала 
ударный отрезок в первом тайме. 
Сначала мяч в ворота противника 
отправил Станислав Исмагилов, 
затем дубль оформил Никита 
Иванов, а под занавес игрового от-
резка отметился и Антон Шевцов 
— 1:5. Во втором тайме иркутянам 
требовалось лишь удержать пре-
имущество. С этой задачей справи-
лись, Шевцов забил еще. «Старт» 
ответил мячом Иванова на 77-й 

минуте. Итог игры — 2:6 в пользу 
иркутян. 

Такое начало обнадежило бо-
лельщиков. Однако игра с «Ро-
диной» выдалась нервной. Хозя-
ева сумели забить уже на третьей 
минуте и ушли в глухую оборону. 
Многочисленные атаки иркутян 
не приносили результата, первый 
тайм закончился со счетом 1:0. 
В начале второго игрового отрезка 
«Родина» отправила в ворота еще 

один мяч — отличился, кстати, 
воспитанник иркутского хоккея 
Дмитрий Гришин. 

Наши начали отыгрываться — 
сначала с углового удачно пробил 
Павел Дубовик, затем с игры забил 
Тимофей Безносов. Довели матч до 
победного конца Никита Иванов и 
оформивший дубль Павел Дубовик.  
Итог — 2:4, трудная победа «Бай-
кал-Энергии». 

— Игра сложилась довольно 
сложной, в начале первого и вто-
рого таймов пропустили по мячу, 
— заметил на послематчевой пресс-
конференции главный тренер ирку-
тян Андрей Пашкин. — Надо отдать 
должное сопернику, они хорошо 
оборонялись. Мы же игру старались 
строить так, чтобы создавать как 
можно больше угловых. В первом 
тайме, к сожалению, не получилось 
их реализовать. Но проигрывая 0:2, 
мы довели матч до победы, это плюс 
нашей команде. 

Теперь «Байкал-Энергию» ждут 
домашние матчи. 11 ноября ирку-
тяне встретятся с казанским «Ди-
намо», а 14 ноября с ульяновской 
«Волгой». Игры пройдут на стадио-
не «Рекорд». 

Элина Халтанова  
Фото Кирилла Шипицина

— У дверей перекладина висит — каждому 
входящему спортсмену нужно подтянуться десять 
раз, — смеется директор центра Олег Евсеев. 

Это здание два года назад передали в муници-
пальную собственность, открыли центр боевых 
искусств. В залах занимается 15 спортивных фе-
дераций — не только единоборцы, но и волейбо-
листы, футболисты, танцоры… Недавно открыли 
шахматный клуб. Находится время и место для 
пенсионеров. 

— Центр — некоммерческая структура, 
цели заработать как можно больше денег 
нет,  — заметил Олег Евсеев. — Мы ори-
ентированы на людей среднего достатка и 
малообеспеченные семьи. А расходы ком-
пенсируются массовостью: интерес к спорту 
у иркутян огромный. 

— Сейчас мы планируем совместную 
работу с недавно созданным центром 
«Патриот», в нем расположился наш 
музей, — говорит Олег Евсеев. — Спорт-
смены будут там обучаться военному 
делу, а патриоты станут у нас трени-
роваться. 

Для гостей провели экскурсию по залам. 
На первом этаже шли занятия по айкидо, 
карате, кэндо, панкратиону. На втором — 
тренировались борцы, ушуисты, боксеры, 
самбисты и представители экзотического 
бразильского единоборства капоэйра. 

— Раньше я занимался армейским 
рукопашным боем. Меня удивило, что 
под одной крышей находится 15 спор-
тивных федераций, — сказал Дмитрий 
Труненков. — Часто бывает так, что 
федерации между собой враждуют, 
делят помещения, а здесь такого нет. 
Чувствуется, что у центра есть идей-

ный вдохновитель, а городские власти 
заинтересованы в развитии спорта. 

Дмитрий Труненков — уроженец 
Красноярского края, выступал за 
сборную России с 2006 по 2016 год. 

Как и остальные члены того золотого 
олимпийского экипажа уже завершил 

спортивную карьеру, перешел на обще-
ственную деятельность. Ведет активную 

работу в ЦСКА, а после назначения на 
должность начальника Главного штаба 

всероссийского военно-патриотического 

движения «Юнармия» отвечает за воспитание 
подрастающего поколения. 

— Это огромная ответственность — заниматься 
патриотическим воспитанием, — считает Дми-
трий. — Конечно, после ухода из большого спор-
та моя жизнь изменилась: все-таки спортсмены 
живут в особом мире, у нас есть определенный 
распорядок, режим — подъем, тренировка… А на 
должности начальника штаба все по-другому, 
к тому же патриотическому воспитанию долгое 
время не уделяли внимания, из-за этого много 
сложностей в работе. Спорт является приорите-
том движения. Однако юнармеец должен быть 
не только физически крепким, закаленным, но и 
интеллектуально развитым. 

Дмитрий в Иркутске не впервые, он проходил 
здесь службу несколько лет назад. 

— Тогда расформировали филиал ЦСКА в Крас-
ноярском крае, я был переведен в Иркутск. Для 
меня было огромной честью выступать на Олим-
пийским играх с вашими земляками Александром 
Зубковым и Алексеем Негодайло. Мы до сих пор 
дружим, и, отправляясь в Иркутск, я созвонился с 
ними. Они передали большой привет малой родине! 

Элина Халтанова  
Фото Валентина Карпова

СТАРТОВАЛИ С ПОБЕД 
Хоккеисты «Байкал-Энергии» сыграли первые матчи в чемпионате России

После провала на Кубке Рос-
сии в Хабаровске и обнаде-
живающего выступления 

на Кубке мира в Швеции «Байкал-
Энергия» вступает в регулярный 
чемпионат страны по хоккею с 
мячом среди команд суперлиги. 
Начало сезона иркутяне провели 
на выезде. Первый матч был сы-
гран в Нижнем Новгороде с мест-
ным «Стартом», второй — в Киро-
ве с «Родиной». В обеих встречах 
иркутским хоккеистам удалось 
добыть победу. 

ИМПЕРИЯ СПОРТА 
Олимпийский чемпион Дмитрий Труненков оценил  

иркутский центр боевых искусств

Во время визита в Иркутск начальник 
Главного штаба всероссийского военно-
патриотического движения «Юнармия» 

лейтенант ВС РФ Дмитрий Труненков и за-
меститель начальника Главного управления 
по работе с личным составом ВС РФ генерал-
майор Алексей Цыганков по приглашению 
мэра Дмитрия Бердникова посетили иркут-
ский центр боевых искусств. Дмитрий Тру-
ненков — олимпийский чемпион по бобслею, 
вместе с нашими земляками Александром 
Зубковым и Алексеем Негодайло выиграл зо-
лото на зимней Олимпиаде в Сочи-2014. Для 
именитого бобслеиста провели экскурсию 
в иркутский центр боевых искусств. 

"
Ребята из центра боевых 
искусств активно участвуют 
в городских мероприятиях, 
завоевывают Иркутску медали 
на соревнованиях разного уровня.

У бойцов панкратиона — самый большой зал 
в центре

Некоторые девчонки ходят в центр 
на гимнастику, а самые смелые 
и боевые — на карате

В этом помещении занимаются китайским  
единоборством ушу

"
Счет открыли иркутяне — 
на 13-й минуте с передачи 
Александра Егорычева 
забил Никита Иванов. Уже 
через десять минут хозяева 
восстановили равновесие, 
однако на этом их везение 
закончилось.

Подготовка 
к старту 
сезона 
осложнилась 
тем, что лед 
на домашнем 
стадионе 
«Рекорд» 
залили поздно 
из-за теплой 
погоды



12 ИРКУТСК | № 43 (834) | 9 ноября 2017 года irkutskinform.ruАФИША

Газета «Иркутск» зарегистрирована Восточно-Сибирским управлением Федеральной 
службы по надзору за соблюдением законодательства  
в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия.  
Регистрация ПИ №ФС13-0211 от 31.12.2004 
Учредитель — администрация г. Иркутска. 

Издатель — муниципальное автономное учреждение города Иркутска «Редакция 
«Город новостей», г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 102. Телефоны редакции: 
734-684, 50-37-36. Рекламный отдел: 730-307, e-mail: reklama@mauirk.ru. 
Адрес редакции: 664007 г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 102 
Главный редактор Санжиева Екатерина Борисовна.

Распространяется бесплатно. Тираж 40 000 экз. 
Подписной индекс 51457. Выпуск № 43 (834), 9 ноября 2017 года. 
Отпечатано в ООО «Типография «Комсомольская правда» в Иркутске», 
адрес:  664528 г. Иркутск, п. Маркова, ул. Индустриальная, 1.  
Время подписания в печать по графику 17.00, фактически 18.00. 

ТЕАТРЫМУЗЕИ

Иркутский областной музыкальный  
театр имени Н.М.Загурского 
9 ноября 
«Цезарь и Клеопатра» (16+), 18.30 
11 ноября 
«Венские встречи» (12+), 18.00 
12 ноября 
«Секрет ее молодости» (16+), 18.00 
16 ноября 
«Русский фантом» (16+), 18.30 
Телефоны нашей кассы: 34-21-31, 610-804 

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

9 ноября 
«Темная материя» (12+), 10.30 
«Жизнь деревьев» (3+), 12.00 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка полярной 
ночи» (3+), 13.30 
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 15.00 
«Экзопланеты» (10+), 16.30 
«Земля — Вселенная» (6+), 18.00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведанное» (12+), 
19.30 
10 ноября 
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 10.30 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка полярной 
ночи» (3+), 12.00 
«Земля — Вселенная» (6+), 13.30 
«Два стеклышка. Удивительный телескоп» (10+), 15.00 
«Вода. Космическая история» (6+), 16.30 
«Розетта» (10+), 18.00 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 
11 ноября 
«Энергия Вселенной» (10+), 10.30 
«Жизнь деревьев» (3+), 12.00 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка полярной 
ночи» (3+), 13.30 
«Земля — Вселенная» (10+), 15.00 
«Экзопланеты» (10+), 16.30 

ПРЕМЬЕРА! Полнокупольный концерт «Бетховен. 
Симфония № 9» (12+), 19.30 
12 ноября 
«Возвращение на Луну» (10+), 10.30 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка полярной 
ночи» (3+), 12.00 
«Жизнь деревьев» (3+), 13.30 
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00 
«Вода. Космическая история» (6+), 16.30 
«Темная материя» (12+), 18.00 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 
14 ноября 
«Розетта» (10+), 10.30 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка полярной 
ночи» (3+), 15.00 
«Вода. Космическая история» (6+), 18.00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведанное» (12+), 
19.30 
15 ноября 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка полярной 
ночи» (3+), 10.30 
«Два стеклышка. Удивительный телескоп» (10+), 15.00 
«Энергия Вселенной» (10+), 18.00 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30 (130-й квартал). 
Тел. 79-79-09, принимаются коллективные заявки

КИНОТЕАТРЫ

«Баргузин» 
«Убийство в Восточном экспрессе» (16+) 
«Тор. Рагнарек» (16+) 
«Последний богатырь» (12+) 
«Матильда» (16+) 
«Мы — монстры» (6+) 
«Фиксики. Большой секрет» (6+) 
«Геошторм» (16+) 
Стоимость билетов 200—580 руб.  
Заказ билетов 22-98-55, Автоответчик 550-454,  
www.barguzin.net 

Кинопарк «Карамель» 
«Убийство в Восточном экспрессе» 
«Тор. Рагнарек» (16+) 
«Последний богатырь» (12+) 
«Матильда» (16+) 
«Мы — монстры» (6+) 
«Фиксики. Большой секрет» (6+) 
«Геошторм» (16+) 
«Фиксики. Большой секрет» (6+) 
«24 часа на жизнь» (18+) 
«Карамель» Стоимость билетов 200—580 руб. 
Заказ билетов 500-640, www.kinokaramel.net 
Многоканальный автоответчик 550-454. 

«КиноМолл» 
«Тор. Рагнарек» (16+) 
«Последний богатырь» (12+) 
«Матильда» (16+) 
«Салют-7» (12+) 
«Мы — монстры» (6+) 
«Фиксики. Большой секрет» (6+) 
«Геошторм» (16+) 
«Пила-8» (18+) 
«Фиксики. Большой секрет» (6+) 
«КиноМолл» ТРЦ «КомсоМолл»,  
заказ билетов 787-787, автоответчик 550-454 

«Звездный»/«КиноКвартал» 
«Дело храбрых» (16+) 
«Тор. Рагнарек» (16+) 
«Последний богатырь» (12+) 
«Матильда» (16+) 
«Мы — монстры» (6+) 
«Фиксики. Большой секрет» (6+) 
«Геошторм» (16+) 
Многоканальный автоответчик  
«Звездный» 303-303 

(ЦПКиО со стороны театра кукол) 
Постоянно в экспозиции более 170 видов животных: шим-
панзе, лама, ослик, тигр, олени, леопард, лев, обезьяны, 
медведи, лиса, волк, кенгуру, дикобразы, еноты, павлины, 
красные волки, экзотические птицы, попугаи, филины, гри-
фы. Работают профессиональные экскурсоводы. Групповые 
скидки до 50%. Посещение детей до 5 лет бесплатно. Часы 
работы — с 11.00 до 18.00, ежедневно. (0+)
Телефон для справок 937-702

ЗООПАРК

Сдается 3-х комнатная двухуровневая 
квартира в мкр. Ершовском.  

Собственник, без посредников.  
Заключение договора.  

Тел. 89041180473

МБУК «Музей истории г. Иркутска 
им. А.М.Сибирякова» 
Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 16а,  
тел. 200-365
Постоянно действующая экспозиция «От археологии до ХХ 
века» (6+) 
К 100-летию Февральской и Октябрьской революций 1917 г. 
работает выставка «Иркутск в 1917 г.» (6+) 
Городской выставочный центр им. В.С.Рогаля, 
ул. Халтурина, 3, тел. 200-365 
Постоянно действующие экспозиции иркутских художников, 
мастеров ДПИ (6+) 
9 ноября 
Мастер-класс «ОНИКС» (12+), 14.00, 16.00 
10 ноября 
Мастер-класс «ОНИКС» (12+), 14.00 
11 ноября 
Работа изостудии «Маленький художник» (12+), 10.00—17.00 
Мастер-класс «ОНИКС» (12+), 14.00 
12 ноября 
Мастер-класс «ОНИКС». Экскурсия по заявкам, г. Ангарск 
(12+), 14.00 
13 ноября 
Заседание клуба «Рожник» (12+), 14.00 
14 ноября 
Мастер-класс «ОНИКС» (12+), 14.00, 16.00 
15 ноября 
Мастер-класс «ОНИКС» (12+), 14.00, 16.00 
Дом ремесел, ул. Декабрьских Событий, 102,  
тел. 204-494
Систематические занятия народного творчества и ремесел, 
проведение праздников народного календаря (6+) 
 9 ноября 
Мастерская текстильной куклы «Мокошь» (6+), 10.00—16.00 
10 ноября 
Мастерская резьбы и росписи по дереву «Золотой конек» 
(12+), 11.00—15.30 
11 ноября 
«Ткацкое ремесло — уроки ткачества», мастер-класс с уча-
стием Союза МНИ «ОНИКС» (12+), 14.00—18.00 
Мастерская «Слобода». Ткачество на кроснах и бердо, худо-
жественное валяние (12+), 14.00—18.00 
Мастерская ДПИ «Радуга». Гобелен, батик, живопись (12+), 
10.00—15.00 
12 ноября 
Мастерская резьбы и росписи по дереву «Золотой конек» 
(12+), 11.00—16.00 
13 ноября 
Мастерская «Слобода». Ткачество на кроснах и бердо, худо-
жественное валяние (12+), 10.00—16.00 
14 ноября 
Занятия в мастерской ДПИ «Радуга». Пластилиновая живо-
пись, батик (12+), 14.00—17.30 
15 ноября 
Занятия в керамической мастерской «Степашка» (12+), 
11.00—16.00 
Музей городского быта, ул. Декабрьских Событий, 77, 
тел. 204-884 
Постоянно действующие экспозиции образа жизни иркутян 
второй половины ХIX и XX в. (6+)
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 5, тел. 38-08-99
Подразделение на капитальном ремонте до 15.12.2017 г.

«Тор. Рагнарек»

Театр юного зрителя 
9 ноября 
«Каштанка» (8+), 11.00 
«Век живи — век люби» (16+), 18.00 
10 ноября 
«Приключение Тома Сойера» (12+), 11.00 
«Это все она?» (14+), 18.30 
11 ноября 
«Лиса-плутовка» (6+), 12.00 
12 ноября 
«Ежик и Медвеженок» (3+), 12.00 
14 ноября 
«Конек-Горбунок» (6+), 11.00 
15 ноября 
«Приключение Тома Сойера» (12+), 11.00 
16 ноября 
«Восемь любящих женщин» (16+), 18.00 
Телефон для справок 45-00-41 

Иркутский театр народной драмы 
12 ноября 
«Василиса Прекрасная» (4+), 12.00 
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Принимаются 
коллективные заявки на доставку билетов  
по месту учебы или работы. Телефон кассы 
(3952) 46-99-68. 

«Приключение Тома Сойера»

«Цезарь и Клеопатра»


